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Пассажиропоток российских авиакомпаний увеличился в январе-июне 2017 
года по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 21,5%, до 46,2 млн 
человек, следует из данных Росавиации.

Объем международных перевозок, которые считаются наиболее прибыльны-
ми, вырос в первом полугодии на 37,6%, до 18,4 млн человек, объем внутренних 
перевозок возрос на 12,7%, до 27,8 млн человек.

Пассажиропоток пяти крупнейших пяти авиакомпаний - "Аэрофлота", "Рос-
сии", "Сибири", "Уральских авиалиний" и UTair увеличился за шесть месяцев на 
19,1%, до 31, 2 млн человек (или 67,5% от общего пассажиропотока 35 крупней-
ших компаний, занимающих более 99% рынка).
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Несмотря на  дожди, есть ос-
нования говорить, что хлеборо-
бы Ингушетии соберут хороший 
каравай. Правда, жатва еще не 
завершилась, однако уже сегод-
ня можно уверенно сказать, что 
с задачей, стоящей перед ними, 
хлеборобы Ингушетии справи-
лись с честью.

С каждого  гектара в среднем с 
площади более 14 гектаров хлеб-
ных полей, убранных на сегодняш-
ний день в ГУПах и КФХ аграрии 
республики с каждого гектара в 
среднем намолотили почти по 28  
центнеров зерна.

Скажем, что этот показатель 
выше, чем в прошлом году, когда 
Республика Ингушетия по приро-
сту зерна на гектар заняла первое 
место в Российской Федерации. А 
начиналось до недавнего времени 
все довольно сложно, когда хлебо-
робы были в отчаянии, смогут ли 
они собрать в текущем году хоть 
какой-то урожай.

Слава Всевышнему, все поза-
ди, урожай каравая, можно смело 
сказать, удался на славу. Непло-
хо поработали земледельцы ГУ-
Пов особенно «Назрановского»,  
им. Осканова Сунженского райо-
на, «Зори Кавказа», «Алханчурт-
ское», СХК «Даби-Юрт» Малгобек-
ского района. Косовица озимых 
еще продолжается.

К достигнутым успехам в жатве 
озимых колосовых, по утвержде-
нию министра  сельского хозяй-
ства Мухамеда Гагиева, причаст-
ны земледельцы ГУПов и КФХ, 
вложившие огромный труд в сбор 
урожая. 

– Если б не они, сделавшие все, 
что от них зависело  по уходу за 
растениями: подкормка мине-
ральными удобрениями, своевре-
менное внесение средств защиты 
растений против сорняков и вре-
дителей, опрыскивание хлебных 
полей и многое другое, собрать та-
кой урожай при аномальных погод-
ных условиях 2017 г. практически 

было бы невозможно. Большое 
спасибо им за это,–  сказал он.

По словам и.о. руководителя 
АККОРИ Магомед-Гирея Аушева, 
заметный вклад в зерновое бо-
гатство сделан и фермерскими 
хозяйствами. Он назвал имена 
особо  отличившихся при этом 
фермерских хозяйств, таких, как 
Ахмед Хашагульгов из Сунжен-
ского района, который с 240-гек-
тарного поля ячменя с каждого в 
среднем намолотил по 27 центне-
ров зерна. А с 220 гектаров пше-
ницы с каждого в среднем - по 35 
центнеров. Его сосед Мустапа 
Булгучев со 110-гектарного поля 
- 30 центнеров с каждого в сред-
нем. Это один из самых высоких 
показателей для такой культуры, 
как ячмень, в этом году.

Хорошей урожайности ячменя 
добился и Джабраил Акмурзиев, 
150-гектарное поле которого на-
ходилось в зоне рискованного  
земледелия Малгобекского райо-
на, который собрал в расчете на 
гектар по 27 центнеров. Ферме-
ров, отличившихся хорошей уро-
жайностью пшеницы и ячменя, по 
словам М-Г. Аушева,  несколько 
десятков.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Владикавказ
 
Во Владикавказе до конца 

года будет установлено 
90 остановочных пунктов

 13 новых остановочных пунктов, оформ-
ленных в национальной тематике, уже уста-
новлено во Владикавказе. Всего до конца 
года планируется установка 90 остановок. 
Все расходы на себя взяло рекламное агент-
ство «Абрикос».

 Как сообщает пресс-служба АМС города, 
необходимость обновления остановочных 
павильонов возникла давно, многие из них 
были сильно повреждены, замена не произ-
водилась многие годы.

 - При оценке внешнего вида города важны 
все детали и остановочные пункты его не-
отъемлемая составляющая. Ими ежедневно 
пользуются и наши горожане, и гости Влади-
кавказа. Остановочные пункты должны быть 
комфортными и удобными. Данный социаль-
ный проект позволит нам добиться желаемо-
го результата без каких-либо затрат из город-
ского бюджета, - сказал сити-менеджер Борис 
Албегов.

Весь комплекс работ по изготовлению оста-
новочных павильонов проходит на производ-
ственных площадях компании, начиная со 
сварки основного каркаса, деталей декори-
рования и заканчивая изготовлением ориги-
нальных надписей с напутствиями. Как рас-
сказал директор рекламного агентства Алан 
Рогачев, национальный орнамент и выраже-
ния, написанные на остановках, специально 
подобраны при помощи лингвистов-осетино-
ведов, художников и согласованы со специ-
алистами городской администрации. Новые 
павильоны уже установлены на улицах Бар-
башова, Ватутина, Кирова, Куйбышева, То-
маева, проспекте Коста. Еще на нескольких 
улицах работа по установке пунктов продол-
жается.

Грозный 
 

В Грозном обсудили 
эффективность охраны 
культурного наследия 

субъектов РФ
 В Министерстве культуры Чеченской Респу-

блики провели совещание по вопросам повы-
шения эффективности осуществления госу-
дарственными органами охраны культурного 
наследия субъектов Российской Федерации, 
расположенных в пределах Северо-Кавказ-
ского федерального округа, контрольно-над-
зорной деятельности, исполнения поручений 
Президента Российской Федерации в обла-
сти охраны объектов культурного наследия. 
В повестку дня работы совещания были 
включены вопросы исполнения органами ис-
полнительной власти субъектов РФ, находя-
щимся в пределах Северо-Кавказского феде-
рального округа, эффективности работы по 
координации, пресечению, предупреждению 
и профилактике нарушений федерального 
законодательства об охране объектов куль-
турного наследия территориальными орга-
нами исполнительной власти, осуществля-
ющими деятельность на территории СКФО. 
По итогам совещания принято протокольное 
поручение, содержащее ряд контрольных 
мероприятий, направленных на повышение 
эффективности работы должностных лиц ис-
полнительных органов власти субъектов РФ 
и руководителей уполномоченных органов 
власти субъектов РФ, занятых в указанной 
сфере отношений. А также на исполнение по-
ручений и задач, поставленных руководством 
государства, в указанный срок.

Махачкала 
 

В Дагестане началось 
строительство центра 

лучевой терапии
 
Председатель Правительства Республики 

Дагестан Абдусамад Гамидов проинспек-
тировал ход строительства центра лучевой 
терапии на базе Республиканской клиниче-
ской больницы в Махачкале. Комментируя 
итоги осмотра, Абдусамад Гамидов подчер-
кнул, что в данном центре предусмотрено 
специальное помещение для размещения 
аппарата «Гамма-нож». Он предназначен 

для проведения высокоточного облучения 
различных патологических образований. На 
данный момент в России имеются всего пять 
таких аппаратов. 

Абдусамад Гамидов подчеркнул, что стро-
ительные работы должны быть завершены к 
концу октября текущего года. А открытие цен-
тра запланировано весной 2018 года. 

Было отмечено, что строительство данного 
центра с использованием суперсовременно-
го оборудования поможет оказать професси-
ональную медицинскую помощь онкоболь-
ным на всей территории Юга России. Аппарат 
«Гамма-нож» предназначен для обслужива-
ния 10 миллионов человек. То есть, лечение 
здесь смогут пройти не только жители Даге-
стана и СКФО, но и всего Юга России. Кроме 
того, в новом центре будут также расположе-
ны лаборатория, МРТ, томограф. Диагностика 
будет проводиться на самом высоком уровне. 
Центр будет открыт к весне следующего года. 

Нальчик

Привет вам, люди будущего!
 В Нальчике стартовал проект «Сквозь вре-

мя: фото на память», организованный Мини-
стерством курортов и туризма КБР, - сообщает 
пресс-служба министерства. 40 фотографий, 
представляющих современный образ Кабар-
дино-Балкарии (по 10 в каждой номинации: 
природные достопримечательности, истори-
ко-архитектурные объекты, люди и события, 
свободная тема), напечатают и заложат на 
хранение на 40 лет в Национальный музей. 
Вновь обнародованы они будут в 2057 году, 
в канун 500-летия присоединения Кабардино-
Балкарии к России. У наших современников 
и потомков будет возможность сравнить два 
времени и оценить прошедшие 40 лет. Фото-
проект ориентирован на молодежь, принять 
участие в нем может любой житель нашей 
страны в возрасте от 15 лет до 35 лет. Глав-
ное условие - в фотографиях должна просле-
живаться связь с жизнью Кабардино-Балка-
рии. Участник может прислать на фотопроект 
не более трёх фотографий. Победителей 
определит конкурсная комиссия. 

Ставрополь
 

На Ставрополье собрано 7,2 
миллиона тонн зерна 

нового урожая
В Правительстве Ставропольского края 

обсудили ход уборки урожая зерновых. Как 
сообщил министр сельского хозяйства края 
Владимир Ситников, на сегодняшний день в 
регионе обмолочено 80% уборочных площа-
дей зерновых и зернобобовых культур. 

Валовой сбор составил 7,2 миллиона тонн 
при средней урожайности 43,6 центнера с 
гектара. Лидерами по намолоту являются 
Ипатовский район — собрано 500 тысяч тонн 
зерновых, Красногвардейский район — 423 
тысячи тонн, Будённовский и Апанасенков-
ский районы с урожаем 380 и 390 тысяч тонн 
соответственно. Кроме того, как было отме-
чено, в хозяйствах края приступили к заклад-
ке урожая-2018 и подготовке к осеннему севу, 
ведётся заготовка семян и минеральных удо-
брений.

Черкесск 

В Карачаево-Черкесии 
проведут бизнес-сессию для 
молодых предпринимателей 

 
В Карачаево-Черкесии состоялась бизнес-

сессия для предпринимателей республики. В 
рамках мероприятия прошли семинар и реги-
ональный этап всероссийского конкурса «Мо-
лодой предприниматель России-2017». Для 
участников встречи прошел семинар, органи-
зованный Центром. На нем участникам рас-
сказали о том, как начать собственное дело 
и обучили основам бизнеса. Организатором 
этапа всероссийского конкурса «Молодой 
предприниматель России-2017» выступила 
Карачаево-Черкесская региональная обще-
ственная организация «Поколение». В регио-
нальный этап прошли 15 предпринимателей. 
Авторы лучших проектов в пяти номинациях 
будут отобраны для участия на следующем 
этапе конкурса, который пройдет в Москве».

С.СулТАНОВ

В России 26 июля отмечают  День парашю-
тиста. В нашей республике этот вид спорта 
стали культивировать недавно, но за это вре-
мя  покорители неба из Ингушетии уже за-
явили о себе в нашей стране и в  Европе. 
Пусть не так быстро, как нам хочется, созда-
ется спортивная база.  Самое главное - есть 
опытные люди, отдавшие небу много лет, и 
желающие развивать парашютный спорт в 
Ингушетии. 

Построены парашютная вышка и полевой 
аэродром, где тренируется сборная Ингуше-
тии по парашютному спорту. В команде   са-
мые стойкие юноши и девушки, прошедшие 
не только квалификационный, но и жизнен-
ный отбор. Капитан нашей команды Адам 
Картоев – один из самых опытных парашюти-
стов. В его активе более 500 прыжков. Растет 
и спортивное мастерство  Азита Цороева, 
Исмаила Яндиева, сестер Мадины и Амины 
Аушевых и других спортсменов. Не так бы-
стро, как всем нам этого бы хотелось. Но это 
только первый этап становления и развития 
парашютного спорта в Ингушетии.  

В начале июня в городе Сунжа состоялись 
6-е  международные состязания по пара-
шютному спорту на точность приземления. В 
Ингушетию приезжали опытные спортсмены, 

имеющие на своем счету более 1000 прыж-
ков, а  наши пока не набрали  такого опыта.  
Даже не попав в призы, они  полны оптимиз-
ма и довольны  результатами. Еще пять или 
шесть лет тому назад само словосочетание 
«ингушский авиаспортсмен» казалось чем-то 
совершенно нереальным. А сейчас их у нас 
целый аэроклуб. Для достижения  результа-
та нужны годы практики и условия для отта-
чивания мастерства. Образно говоря, надо 
прыгать, прыгать и  прыгать. В арсенале на-
ших покорителей неба есть даже  приземле-
ния на Северном полюсе. Так что, потенциал 
есть. А значит, будут и успехи. 

- Соревнования в целом для нашей ко-
манды прошли успешно, хоть мы и не сто-
яли на пьедестале почёта. Мы получили 
огромный опыт, полезные советы от про-
фессионалов и массу положительных эмо-
ций от самих прыжков, - сказал тогда Исма-
ил Яндиев. 

Интересна история изобретения пара-
шюта. Впервые идея создания парашюта 
пришла Леонардо да Винчи. В его рукопи-
си 1495 года упоминается о безопасном 
спуске с высоты с помощью «палатки» из 
накрахмаленного полотна размером 12х12 
локтей. Если учесть, что средневековая 
мера длины - локоть - равнялась в различ-
ных странах от 50 до 60 сантиметров, 
то, действительно, такое приспособле-
ние обеспечивало безопасный спуск чело-
века с любой высоты, ибо диаметр совре-
менных парашютов тоже не превышает 
6-7 метров.  

26 июля 1930 года группа военных лет-
чиков СССР впервые выполнила прыжки с 
многоместного самолета. С тех пор этот 
день считается началом массового разви-
тия парашютизма в СССР, а в 1951 году 
был проведен первый Чемпионат мира по 
парашютному спорту. С тех пор утекло 
много воды, а современный парашют, или 
управляемое крыло, намного надежнее и 
практичнее своих предшественников - ку-
польных парашютов.  

В канун Дня парашютиста хотим пожелать 
всей сборной Ингушетии правильно уложен-
ного парашюта, нужной высоты и  мягкой по-
садки.  

М. ХАНИЕВ

Мягкой вам 
посадки

СельСкое хозяйСтво

БОЛЬШОЙ КАРАВАЙ

24 июля в ПАО «МРСК Север-
ного Кавказа» - Ингушэнерго» со-
стоялся пресс-тур с участием за-
местителя директора - главного 
инженера филиала ПАО «МРСК 
Северного Кавказа» - Ингушэнер-
го» Торшхоева Рамазана, замести-
теля главного инженера – руково-
дителя группы производственной 
безопасности и производственного 
контроля Осканова Ислама и на-
чальника магасских РЭС Олигова 
Иропила  для представителей ре-
гиональных СМИ, в ходе которого 
журналисты больше узнали о клю-
чевых подстанциях, обеспечиваю-
щих электроснабжение города Ма-
гаса и Назрани. 

Подобного рода мероприятия 
для представителей прессы фи-
лиалом  «МРСК Северного Кав-
каза» - Ингушэнерго»  проводятся 
часто и позволяют журналистам 
получить достоверную информа-
цию деятельности электросетевой  
компании региона. Первым пун-
ктом программы пресс-тура стала 
подстанция 110 кВ «Магас». От ее 
работы зависит электроснабжение 
города Магаса. Введена в эксплуа-
тацию вторая очередь подстанции 
110 кВ «Магас».

Центральным элементом второй 
очереди подстанции, так же как и 
первой, является силовой транс-
форматор мощностью 16 МВА. 
На последнем этапе специалисты 
завершили работы по вводу ос-
новных и резервных защит транс-
форматора и противоаварийной 
автоматики, оборудования ком-
плектного распредустройства 10 
кВ, в котором смонтированы ваку-
умные выключатели и микропро-
цессорные устройства РЗА.

На энергообъекте установле-
ны три современных колонковых 

элегазовых выключателя 110 кВ, 
восемь разъединителей 110 кВ, си-
стема телемеханики, включающая 
оптико-волоконную связь для кон-
троля сигнализации и работы обо-
рудования, панели защиты, систе-
ма видеонаблюдения и комплекс 
регистрации аварийных событий. 
Построено 2,8 километра высоко-
вольтной линии электропередачи 
110 кВ, для резервирования мощ-
ности между подстанциями 110 кВ 
Магас - Юго-Западная. Во время 
реконструкции все выключатели 
были заменены на современные 
вакуумные.

Работы проводились в рамках 
федеральной целевой программы 
«Социально-экономическое раз-
витие Республики Ингушетия на 
2010-16 гг.» Стоимость составила 
33,5 млн. рублей.

В результате проведенной ра-
боты питающий центр стал полно-
ценным узловым элементом энер-
госистемы Магаса. Подстанция 
выведена на запланированные 
показатели МВА и готова к выдаче 
мощности на вновь построенные 
объекты социально-промышлен-
ной инфраструктуры города.

Пуск второй очереди подстан-
ции напряжением 110 кВ «Магас» 
повысит качество электроэнергии 
и обеспечит высокую надежность 
электроснабжения потребителей 
столицы республики.

Выполнение необходимых ме-
роприятий для дальнейшего раз-
вития системы электроснабжения 
города с учетом опережающего 
ввода мощностей для обеспечения 
выполнения генерального плана 
строительства и надежного снаб-
жения электроэнергией потребите-
лей Магаса будет продолжено.

Новый энергообъект в городе 

Назрани – подстанция 110 кВ «На-
зрань – 2». Строительство подстан-
ции велось в рамках федеральной 
целевой программы «Социально-
экономическое развитие Респу-
блики Ингушетия на 2010-16 гг.» 
Стоимость реализации проекта 
составила 676 млн. рублей, срок 
реализации 12 месяцев.

Подстанция обеспечит электри-
ческой энергией ряд объектов, 
наиболее крупными из которых 
являются военный городок 3715 и 
городок переселенцев из аварий-
ного жилья.

ПС «Назрань-2» относится к пи-
тающим центрам нового поколе-
ния. Она оснащена современным 
оборудованием, максимально от-
вечающим требованиям надеж-
ности, эффективности, а также 
нормам безопасности. На энерго-
объекте установлено два силовых 
трансформатора мощностью по 25 
МВА каждый, смонтировано закры-
тое распределительное устрой-
ство 110 кВ и комплектное распре-
делительное устройство 10 кВ.

Применение современных 
технических решений при стро-
ительстве объекта позволит су-
щественно улучшить надежность 
электроснабжающих мощностей.

Необходимость их возведения 
обусловлена стремительным раз-
витием города Назрани, где ве-
дется интенсивное жилищное 
строительство и, соответственно, 
наблюдается значительный рост 
числа подключений к электросе-
тям филиала ПАО «МРСК Север-
ного Кавказа» - «Ингушэнерго».

Появление в энергосистеме но-
вой подстанции повысит надеж-
ность электроснабжения суще-
ствующих потребителей города; 
обеспечит подключение новых 
потребителей в Назрани, разгру-
зит силовое оборудование ПС 110 
кВ «Назрань», которая до сих пор 
была единственной подстанцией 
в этом энергоузле, создаст резерв 
трансформаторной мощности в 
объеме 50 МВА, повысит доступ-
ность электросетевой инфраструк-
туры. Что, в свою очередь, будет 
способствовать строительству на 
территории города инвестицион-
ных объектов, поступлению в ре-
спублику дополнительных средств 
и созданию дополнительных рабо-
чих мест. 

В рамках пресс-тура представи-
тели СМИ наблюдали за особен-
ностями трудоемкой и сложной 
работы энергетиков, узнали о пер-
спективах  развития электроэнер-
гетики региона.

М.БАРАХОЕВ

Обеспечить 
высокую надежность 

электроснабжения
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Сама пресса и через неё 
политики в последнее вре-
мя делают удивленные 
глаза от результатов про-
ведённого левада-центром 
опроса, согласно которому 
большинство россиян счи-
тает Сталина «самым вы-
дающимся человеком всех 
времен и народов». «Рябой 
вождь» получил 38% го-
лосов от опрошенных по-
клонников-респондентов. 
Второе и третье места раз-
делили Владимир Путин и 
Александр Пушкин, полу-
чившие по 34% голосов.

Раньше мы говорили, что 
«Пушкин – наше все». Вы-
ходит, теперь надо сказать: 
«Сталин – наше все!» 

 Может, это простое со-
впадение, но в Московской 
юридической академии в те 
же дни появилась памятная 
доска в честь посещения его 
советским главой аж 93 года 
назад, в июне 1924 года!

 Один из самых известных 
российских адвокатов, ви-
це-президент Федеральной 
палаты адвокатов Генри Рез-
ник объявил о своем уходе 
из МЮА из-за установки в 
центральной аудитории вуза 
памятной доски Сталину. 
Студенты стали собирать 
подписи под петицией про-
тив восстановления плиты. 

«Сталин — это антипра-
во. И в честь могильщика 
права — главной ценности 
современной цивилизации 
— памятная доска устанав-
ливается в храме юридиче-
ской науки», — возмущается 
Резник. «Сталин — это мас-

совые внесудебные органы 
и репрессии: особые со-
вещания, тройки и двойки, 
узаконенные пытки, ликви-
дация независимого суда, 
презумпции невиновности и 
принципа состязательности, 
депортации целых народов», 
— пишет прекрасно знако-
мый с правовой ситуацией 
30-50-х годов прошлого века 
юрист.

«…пока эта доска висит в 
здании МГЮА, ни один со-
трудник кафедры не будет 
участвовать в научных и 
иных мероприятиях, прово-
димых Академией", – заявил 
коллектив кафедры консти-
туционного и администра-
тивного права НИУ "Высшая 
школа экономики.

По словам профессора 
ВШЭ Ильи Шаблинского, в 
МГЮА "повесили доску в 
честь того, кто право ликви-
дировал. И заодно несколько 
миллионов людей". 

 Всё вроде бы ясно. До-
казано на всех уровнях, кто 
виноват в безвинной гибели 
миллионов наших сограж-
дан. Да и не только наших. 
Бог с ними, с апологетами 
и адептами сталинизма, ут-
верждающих, что в массовых 
убийствах нет никакой вины 
Генсека партии. Имею в виду 
М. Полторанина, Ю. Жукова, 
Ю. Мухина, А. Мартиросяна, 
И.Пыхалова, А. Терещен-
ко, И. Бортко, В. Никонова и 
иже с ними, оправдывающих 
даже не политику Сталина в 
целом, а именно его массо-
вые убийства. 

 Но как получилось, что 
в стране, публично объ-
явившей себя государством, 
вставшим на путь демокра-
тизации, вместо привычного 
«Пушкин – наше всё!» теперь 
как бы говорят: «Сталин – 
наше всё!»?

Вряд ли кто додумается 
отнести строки «солнца рус-
ской поэзии» из оды «Воль-
ность» как раз к тиранам 
типа Сталина.

«Самовластительный 
Злодей!
Тебя, твой трон 
я ненавижу,
Твою погибель, 
смерть детей
С жестокой 
радостию вижу»,
- писал поэт – невольник 

чести. Уж эти строки как 
нельзя лучше подходят к 
Сталину. 

 Будущий отрицательный 
«герой» этих строк становит-
ся положительным героем 
современности! Куда уж ко-
щунственнее ставить рядом 
такие личности...! Но факт 
есть факт!

Журналисты и политоло-
ги спешат заверить нас в 
том, что такая «любовь» к 
пронафталиненному тирану 
связана не с его персоной 
лично, а с общей ситуаци-
ей  в стране, в которой 
общество хочет видеть по-
рядок, ясные цели, борьбу с 
коррупцией, экономическое 
благополучие, коих якобы 
было в избытке в период его 
тридцатилетнего правления.
Доказывать, что ничего этого 
и в помине не было при нём 
– дело пустое. 

 Вместе с тем, итоги обсле-
дования Левада-центра – не-
изменный повод для власти, 
для здоровой части обще-
ства задуматься над этим 
явлением.

Неужели не ясно, что дело 
вовсе не в отсутствии тех по-
зитивных моментов, которые 
проголосовавшее за Стали-
на население приписывает 

его «титанической деятель-
ности», а в получившем яс-
ные очертания крене обще-
ства в сторону жестокости 
и ненависти, ностальгии по 
доносительству, поиске вну-
тренних и внешних врагов? 

 Смею думать, что, если 
бы наш народ не пострадал 
от депортации, и у нас бы 
нашлись защитники тирана. 
Находятся же и у нас желаю-
щие обелить его главного па-
лача - Берию! А если палач 
не виноват, непременно не-
виновен и его прижизненный 
душеприказчик. 

 Вот и появляются лица (не 
могу назвать их людьми!), 
оправдывающие массовые 
бессудные казни миллионов 
своих граждан, депортации 
целых народов, этнические 
чистки и подобные престу-
пления. 

 Поклонники уверены, что 
тот самый «порядок» (сино-
ним пресловутого «орднун-
га»), рассчитан не только и 
не столько на реальных нару-
шителей государственной и 
общественной дисциплины, 
а на всех, по очереди. Они 
забывают уроки 30-х годов, 
когда одни на организован-
ных митингах и собраниях, 
на «самых гуманных в мире 
советских судах» с удоволь-
ствием призывали к крова-
вой расправе над жертвами. 
По прошествии небольшого 
времени зрители, кричавшие 
«Ату его!», сами потом зани-
мали их места и удивленно 
спрашивали: «А нас (меня!) 
за что?» И так проходила 
кровавая цепочка. Поэтому 
и была в ходу пословица, что 

граждане делятся на тех, кто 
сидел и кто будет сидеть. 

Помню, герой одного филь-
ма на слова о том, что обще-
ство не виновато, спросил: 
«А что делать с авторами 

нескольких миллионов до-
носов, внешне благопристой-
ными гражданами, которые 
добровольно писали на со-
седей, коллег, родственников 
и даже близких?»

 У тех, кто считает Сталина 
«самым выдающимся чело-
веком всех времен и наро-
дов», явно бьет через край 
тоска по жестокости, которая 
в нашем обществе принима-
ет все большую и большую 
популярность, пока преобла-
дая на теоретическом уров-
не. А лишь при сталинском 
методе государственного 
управления, по их мнению, 
она может получить свое ре-
альное воплощение. 

 Собственное неумение 
управлять законными, де-
мократическими способами 
и приводит некоторых реги-
ональных и федеральных 
политиков к ностальгии по 
«вождю народов». Отсюда 
их умиление и восхищение 
им, оправдание его деятель-
ности. Правда, они наивно 
полагают, что их самих мино-
вала бы участь быть репрес-
сированными, что на них не 
писали бы доносы, которым 
охотно поверил бы их ку-
мир…

 Так преступник совершает 
свое злодеяние, думая, что 
его минует наказание, он не 
попадется. Иначе преступле-
ния прекратились бы давно. 

 Именно такие политики на 
местах, в 30-40-е годы, что-
бы выслужиться и продемон-
стрировать свою рабскую 
покорность, соревнуясь со 
своими коллегами, просили 
увеличить лимит на репрес-
сии своих подданных. И по-
лучали добро от недоучив-
шегося семинариста. 

 В нормальном обществе 
принято сочувствовать горю 
соседа, друга, даже далекого 
незнакомого. У нас же чаще 
всего можно услышать слова 
оправдания жестокости в от-
ношении народов, социаль-
ных групп, отдельных лично-
стей. И это ничто иное, кроме 
как желание повторить его 
кровавый и преступный опыт. 

Не совсем верно и то, что 
множественность поклон-
ников Сталина связана с 
победой в войне, которую 

почему-то приписывают ис-
ключительно ему одному. 
Это отвлечение внимания от 
истинных мотивов поклоне-
ния жестокому идолу. 

 К этой же категории можно 
отнести злорадство и оправ-
дывающие нотки по поводу 
депортаций целых народов, 
которые слышишь от их 
дальних и ближних соседей. 
И никакой правды они не 
хотят слышать. И руководит 
ими такая же банальная и 
беспричинная жестокость ко 
всему чужому. 

 Когда одна республика и 
ее титульный народ в пер-
вую очередь представляет 
себя в качестве монолитного 
и цельного поклонника Ста-
лина, не очень верю, что ви-
ной этой любви является его 
«успешная» деятельность 
на посту главы государства. 
По сути, Сталин ничего не 
сделал и для этого наро-
да. Он отказал им в вожде-
ленном мероприятии объ-
единительного характера, 
он подписывал просьбы об 
увеличении лимитов на «лиц 
первой категории», позволял 
репрессировать видных ин-
теллигентов, некоторых из 
них хорошо знал и т.п. И все 
равно «любят», устлав его 
портретами и бюстами свое 
пространство. 

 Единственная его «заслу-
га» в том, что он высылал 
народы и тем самым расши-
рял жизненное пространство 
для народов-соседей. Вот и 
выходит, что в основе воску-
рения кумирни Сталину у его 
поклонников лежит жесто-
кость, проявленная им по от-

ношению к другому народу.С 
таким же успехом его поли-
тика помогала вчерашним 
соседям многочисленных 
жертв репрессий получать их 
жилплощадь, присвоить их 
добро. 

 Вот и нынешние поклон-
ники «вождя всех народов» 
хотели бы применения этих 
же мер в отношении бога-
тых, коррупционеров, откры-
то рекламирующих свое со-
стояние и т. п. Он-де примет! 
Наивно, конечно, но ведь 
действует на умы и сердца. 

 В итогах опроса мне ви-
дится и тоска по доноси-
тельству. Всемирная паути-
на сегодня дает прекрасные 
возможности для этого. 

 Стоит открыть любое 
сообщение даже о самом 
безобидном явлении или 
действии в отношении того 
или иного лица, как момен-
тально получаешь целый 
шквал доносов, на пустом 
месте и априорно обвиняю-
щих героя во всех смертных 
грехах. Чем не доносы? Чем 
не прямой призыв к распра-
ве? Они не напоминают вам 
тридцатые-сороковые годы 
прошлого века? 

И движет абсолютным 
большинством этих клави-
атурных героев вовсе не 
борьба за справедливость, 
патриотизм, а банальная за-
висть к чужому успеху, ком-
плекс собственной неполно-
ценности, патологическая 
ненависть ко всему и всем, 
что и кто не приносит ему 
пользы. 

Никакой логикой невоз-
можно объяснить и понять 
появление в некоторых 
епархиях русской право-
славной церкви икон с изо-
бражением усатого гонителя 
церкви и организатора мас-
совых убийств населения 
и духовенства. Следом то 
там, то тут стали появляться 
бюсты и памятники ему, куда 
приходят приложить уста не-
которые популярные лица. 

Духовенство, которое 
должно проповедовать (так 
и делает лучшая и боль-
шая его часть) милосердие, 
должно следовать заповеди 
«не убий», сделало куми-
ром, идолом. Того, кто от-
вергал догмы религии, духо-
венство помещает на свою 
икону! 

Только поощрением же-
стокости можно объяснить и 
появление памятника друго-
му душегубцу - Ивану Гроз-
ному в Орле. Не случайно он 
был идеалом для Сталина. 

 Невольно вспоминаются 
слова другого классика рус-
ской литературы Николая 
Некрасова: 

Люди холопского звания –
сущие псы иногда; 
чем тяжелей наказание –
тем им милей господа. 

Ничем иным нельзя объ-
яснить любовь к Сталину, 
кроме как желанием крови. 
Не случайно тот же Левада-
центр отметил, что большин-
ство опрошенных не хотело 
бы жить во времена своего 
«любимого вождя». Сами 
жить не хотят, а методы его 
желанны. Понятно, не для 
себя. Для других лиц, других 
народов. 

 Что же, время рассудит. И 
его поклонников, и врагов…

Обозреватель

Нет, наверное, в нашей республике ни 
одного человека, которому нужно объяс-
нять, что такое «Битва в горах». 

Первый турнир по смешанным едино-
борствам М-1 CHALLENGE 81, по сути, 
чемпионат мира, прошел по инициативе 
Главы Республики Ингушетия Юнус-Бека 
Евкурова в 2012 году, и был посвящен 
двадцатилетию образования РИ. 

Так же знаменателен и нынешний турнир: 
он посвящен 25-летию РИ. Особенности всех 
«Битв в горах» в том, что они проходят в Тар-
гимской котловине с ее великолепной приро-
дой и грандиозными памятниками древней 
ингушской архитектуры и транслируются в 
десятки стран мира.

В нынешнем турнире приняли участие 
сильнейшие бойцы ММА из Казахстана, 
Киргизии, нескольких республик и областей 
России, Грузии, Украины, Испании, Франции, 
Канады, США, Бразилии и других. Из Ингуше-
тии приняли участие семь спортсменов, вы-
звавшие глубокое восхищение всех зрителей 
турнира.

Всего на турнире было проведено 12 на-
пряженных и красивых боев, главным из ко-
торых стал поединок за звание чемпиона М-1 
CHALLENGE в легчайшем весе между Мов-
саром Евлоевым (семь побед и ни одного 
поражения) и бойцом из Москвы Павлом Ви-
труком, у которого четырнадцать побед и два 
поражения. Чтобы не повторяться в дальней-
шем, отметим, что на начало турнира Мовсар 
Евлоев был временным чемпионом в своем 
весе, а Павел Витрук – действующим.

Список участников «Битвы в горах» в Ин-
гушетии:

(Легчайший вес), Мовсар Евлоев (Респу-
блика Ингушетия), 7-0 - Павел Витрук  (Мо-
сква);

(Свыше 93 кг), Джеронимо «Мондрагон»  
(Бразилия), 39-18 – Сергей Харитонов (Рос-
сия;

(До 84 кг), Джо Риггс  (США)  Дмитрий Са-
мойлов  (Россия);

(До 77,1 кг), Спенсер Джебб  (Канада), Ин-
гисхан Оздоев  (Республика Ингушетия); 

(Свыше 93 кг), Клебер Раймундо Сильва 
(Бразилия),  Костя Глухов  (Латвия); 

(До 77,1 кг), Шарль-Анри Чунги  (Франция),  
- Хамзат Сакалов  (Республика Ингушетия);

(До 56,7 кг), Арман Ашимов  (Казахстан),  
Гаджимурад Алиев  (Fighting Eagle), 6-0;

(До 77,1 кг), Альберто Варгас  (Испания),  
Ахмадхан Оздоев  (Республика Ингушетия), 
3-0;

(До 93 кг), Нурбек Исмаилов  (Кыргызстан),  
Гига Кухалашвили  (Стрела Promotion);

(До 77,1 кг), Игорь Оноприенко  (Украина), 
1-1 - Мовсар Боков   (Республика Ингуше-
тия); 

(До 70,3 кг), Филипп Нарижный  (Old Guard),  
Алик Албогачиев  (Республика Ингушетия);

(До 77,1 кг), Амиран Гоголадзе (Грузия), 
Ибрагим Сагов  (Республика Ингушетия).

За поединками спортсменов  наблюдали 
Глава Республики Ингушетия Юнус-Бек Ев-
куров, президент международной компании 
M-1 Global В. Финкельштейн, ветераны спор-
та, олимпийские чемпионы и другие почет-
ные гости.

Турнир открыл  поединок Ибрагима Саго-
ва и Амирана Гоголадзе из Грузии. К сожа-
лению, Сагов проиграл грузинскому бойцу, 
и это был единственный проигрыш наших 
ребят. В весовой категории до 70,3 кг А. Ал-
богачиев одолел своего соперника Филип-
па Нарижного. Бой завершился в первом 

раунде, после того, как ингушский боец при-
менил удушающий  прием.

Вторую победу Ингушетии принес Мовсар 
Боков, который сразился с украинцем Иго-
рем Оноприенко. В весовой категории до 
77,1 кг спортсмен из Ингушетии оказался 
сильнее. Он победил в первом раунде тех-
ническим нокаутом. Не подвел своих много-
численных болельщиков-земляков и Ах-
мадхан Оздоев. В весе до 84 кг он выиграл 
у испанца Альберто Варгаса в первом же 
раунде. Чемпион Европы по боевому самбо 
нанес серию сокрушительных ударов и от-
правил соперника в нокаут.

Уверенную победу одержал и сотрудник 
республиканского управления МЧС Хамзат 
Сакалов. Спасатель, выступавший в катего-
рии до 77,1 кг, в упорном поединке едино-
гласным решением судей победил трехкрат-
ного чемпиона Франции по бразильскому 
джиу-джитсу Шарля-Анри Чунги.

Самую быструю победу на «Битве в горах» 
одержал наш Ингисхан Оздоев. Его сопер-
ник, канадский боец Спенсер Джебб, имел 
за плечами несколько десятков поединков, 
однако  каратист Ингисхан, спустя две ми-
нуты после начала поединка, нанес молни-
еносный удар ногой с разворота в верхнюю 
часть туловища канадца, результатом чего 
стал глубокий нокаут.

Также обладатель титула временного чем-
пиона, Мовсар Евлоев подтвердил, что пояс 
достался ему не случайно.

В тяжелой схватке с Павлом Витруком, 
Мовсар продемонстрировал сильнейшую 
волю к победе. Комментаторы «Матч-ТВ» 
назвали это триумфом, отметив, что болель-
щики на ногах ждали, как завершится бой. 
Бескомпромиссный поединок продлился 
все пять раундов и вел бой Мовсар Евлоев 
хладнокровно и без внешних проявлений 
эмоций.

Очень понравились всем его ироничные 
слова в предтурнирном интервью, обращен-
ные к сопернику: «Павел, советую тебе вдо-
воль насладиться природой Горной Ингуше-
тии, так как насладиться победой у тебя не 
получится». Слова его оказались пророче-
скими. Но и Павел Витрук заслуживает глу-
бочайшего уважения, потому что боролся до 
конца, до последней секунды.

Ингушский чемпион посвятил свою победу 
25-летию республики.

Таким же интересным и … очень коротким 
был и бой Джеронимо Дос Сантоса и Сергея 
Харитонова – тяжеловесов, общей массой 
в 247 кг. В середине первого раунда Хари-
тонов применил прием, совершенно неиз-
вестный нашим заграничным гостям - скру-
чивание ступни противника собственной 
ступней. Дос Сантос мгновенно вышел из 
строя и попросил пощады. Долгое время по-
сле поединка бразилец даже не мог встать 
на ноги.

В других  поединках, в которых не участво-
вали ингушские спортсмены, расклад был 
такой: Арман Ашимов (Казахстан)  победил 
Гаджимурада Алиева, Джо Риггс (США) в 
упорной борьбе по очкам выиграл у Дми-
трия Самойлова, Гига Кухалашвили выиграл 
у Нурбека Исмаилова (Кыргызстан), Клебер 
Раймундо Сильва победил по очкам Костю 
Глухова.

Во время перерыва певцы и мастера тан-
цевального искусства Ингушетии показали 
гостям свое мастерство.

Сам турнир же транслировался на более 
чем сто стран мира.

М. ДжЕйРАХСКИй 

Cталин - наше всё?!

Шестая 
«Битва в горах»

Согласно распоряже-
нию Правительства Ин-
гушетии, в АПК началась 
реорганизация сельхоз-
предприятий в сторону 
укрупнения. Это уже вто-
рая реорганизация за по-
следние несколько лет. 
После первой из 50 с лиш-
ним ГуПов остались где-
то 14 сельхозпредприятий 
в регионе, которые, к со-
жалению, не все оправда-
ли себя в плане экономи-
ческого  развития. 

До недавнего времени 
в Назрановском муници-
пальном районе было че-
тыре  сельхозпредприятия:  
«Магас», «Дружба», «На-
сыр-Кортское», «С. Оржо-
никидзе». Теперь,  после 
укрупнения, осталось одно 
с центральной усадьбой в 
последнем, то есть ГУП им.  
С. Орджоникидзе, находя-
щееся в сельском поселении 
Кантышево. Все остальные 
ГУПы вошли в упомянутое 
хозяйство на правах отделе-
ний.

- Что в конечном итоге 
может дать такое объеди-
нение? - спросил у мини-
стра  сельского хозяйства 
РИ Мухамеда Гагиева  автор 
этих строк.  

– Пока трудно однознач-
но ответить на этот непро-
стой вопрос, – отвечает он, 
сделав небольшую паузу. – 
Однако, поверьте на слово, 
хуже в любом случае не бу-
дет. Так, например, каждый 
из этих ГУПов, имея в сво-
ем пользовании от 800 до 
1000 и более гектаров паш-
ни, выращивая на них ози-
мые и яровые культуры, не 
всегда  оправдывали себя 
в плане финансово-эконо-
мического развития, более 
того, оставались в серьез-
ном накладе. Взять хотя бы 
ГУП «Насыр-Кортское», оно 
почти со дня своего основа-
ния находилось в послед-
них  рядах, имея ежегодно 
солидные убытки, кстати, 
ничем не оправданные. Не 
лучше была ситуация и в 
других сельхозпредприя-
тиях, имевших убытки при 

больших штатах агрослужб, 
бухгалтерских работников, 
работников других зве-
ньев, получавших ничем  не 
оправданные зарплаты. А в 
некоторых из них механиза-
торов было меньше, чем в 
вышеупомянутых службах. 
Можно привести и другие 
примеры, которые серьез-
но мешали экономическому 
развитию этих ГУПов. Да и 
зарплаты работающих в них 
людей были весьма низки-
ми…

Перспективы укрупнен-
ного сельхозпредприятия 
ГУПа им. С. Орджоникидзе, 
его стабильное развитие бу-
дут зависеть от того, как бу-
дет управлять им новый  ру-
ководитель, который обязан 
максимально внедрять спо-
собы интенсивного развития 
растениеводческой отрасли, 
передовые агротехнологии,  
создавать для работающих 
в нем людей необходимые 
условия.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Назрановский "СуперГуП"
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Поэзе 
мугIараш

24 июля исполнилось 215 лет со дня 
рождения всемирно известного писа-
теля Александра Дюма-отца. Миллио-
ны читателей по всему миру знают его 
как автора бессмертных романов, в 
первую очередь «Трех мушкетеров» и 
«Графа Монте-Кристо». 

 Александр Дюма (24 июля 1802— 5 декабря 1870) выдаю-
щийся французский писатель, драматург и журналист. Один 
из самых читаемых французских авторов. Его книги переве-
дены более чем на 100 языков. Работал во многих жанрах: 
пьесы, романы, статьи и книги о путешествиях. Его работы 
насчитывают 100 000 страниц. В 1847 году Дюма основал 
в Париже Исторический Театр. Дюма — автор двух самых 
известных романов французской литературы «Граф Монте-
Кристо» и «Три мушкетёра» (оба написаны в 1844-1845).

 Но далеко не всем он известен как автор такого художе-
ственного описания как «Кавказ». В 1858-1859 гг. писатель 
посетил Кавказ и рассказал об увиденном и услышанном в 
довольно обширном произведении.

 Впервые «Кавказ» Александра Дюма вышел на русском 
языке в Тифлисе в 1861 году.

И только спустя 125 лет в 1988 г. «Кавказ» вновь вышел на 
русском языке в той же столице Грузии. А до этого дважды 
(в 1964 г. и в 1970 г.) выходил на грузинском языке в сокра-
щенном переводе с французского.

 Буквально недавно, в 2017 г., произведение А. Дюма под 
названием «Путешествие на Кавказ» вышло в издательстве 
«Олма Медиа Групп» в подарочном издании, выложено в 
интернете, став таким образом доступным каждому жела-
ющему.

В книге Александр Дюма описывает свои впечатления 
от поездки на Кавказ, где он находился три месяца 1858- 
1859 гг. Знаменитый романист проехал путь от Кизляра до 
Поти, где с интересом знакомился с бытом и нравами не-
простой жизни кавказских горцев. Критика назвала его «до-
кументом эпохи», романтически-вдохновенным и не всегда 
беспристрастным повествованием «о весьма неспокойном 
регионе в неспокойное время конца 50-х годов XIX столе-
тия». Другие назвали ее талантливой этнографической и 
исторической работой, являющейся этапом в изучении ино-
странцами Кавказа.

Знаменитая Кавказская война близилась к концу. Роман-
тические эпизоды войны, напряженная обстановка, небезо-
пасность горных путей и троп возбуждали пылкое воображе-
ние писателя и нашли яркое отражение на страницах книги.

Готовясь к поездке на Кавказ, А. Дюма изучил доступную 
научную и популярную литературу о кавказских народах, ли-
тературу, не во всем правдивую, что и сказалось на некото-
рых местах произведения. Но талант А. Дюма – писателя и 
рассказчика сделал «Кавказ» выдающимся произведением. 

 В 1858 году А. Дюма был приглашен в Россию на свадь-
бу, но не упустил шанса попасть на войну. Его волновали 
легенды о загадочном вожде свободолюбивых горцев Ша-
миле, и Кавказ представлялся писателю девственным запо-
ведником рыцарства, невероятных приключений и великих 
характеров. Вдобавок Дюма думал найти на Кавказе ожив-
шие образы героев-рыцарей из своих знаменитых романов.

Дюма прошел по маршруту через Астрахань и взял с со-
бой на Кавказ своего приятеля художника Ж.-П. Муане, что-
бы тот запечатлел краски и аромат эпохи. Великий француз 
посетил Дагестан, жил в Кизляре и Темир-Хан-Шуре, а за-
тем отправился в Грузию.

 В 1980 г. в Грозном вышла книга Супьянбека Шерипова 
«Александр Дюма-отец в Чечено-Ингушетии, или сто двад-
цать лет спустя», в которой описал путешествие писателя 
по краю. 

 А. Дюма, разумеется, не мог не соприкоснуться с жив-
шими вдоль Военно-Грузинской дороги ингушами и немного-
словно описал их. 

 В Главе XLVIII «Дорога от Тифлиса до Владикавказа» 
Александр Дюма дает немногословный обзор увиденного: 
«Едва мы проехали две версты от Кайшаура, как встретили 
одного ингушского дворянина с четырьмя верховыми нуке-
рами. Четверо других всадников ехали за ними, держа на 
привязи шесть больших великолепных борзых. Князь — мне 
сказали, что это был князь — был одет в древний костюм 
наших крестоносцев, т.е. имел плоскую каску на голове, с 
железной сеткой, ниспавшею вокруг, исключая переднюю 
часть, панцирь, прямую шашку и небольшой кожаный щит. 
Мы были уже в пределах осетинского поселения Гуд.

Надо быть ученым, как Клапрот или Дюбуа, чтоб призна-
вать осетин ингушами — их победителями.

Ингуши ни магометане, ни христиане; религия их очень 
проста: они деисты. Бог называется у них — Даль, но он 
не окружен ни святыми, ни апостолами. В воскресенье они 
отдыхают, соблюдают большой и малый посты; имеют не-
сколько священных мест, которые почти все представляют 
церкви времен царицы Тамар. Священником у них старик, 
которого они называют Исанин-стаг (чистый человек): он не 
женат, приносит жертвы и читает молитвы.

Русские миссионеры осетинской комиссии всячески ста-
рались обратить их в православие, но без большого успеха. 
С другой стороны, два брата из ингушей были проданы в 
Турцию, приняли там мусульманскую веру, ходили на покло-
нение в Мекку и потом возвратились на родину; они нашли 
там свою еще живую мать и обратили ее в исламизм, кото-
рый они проповедовали своим соотечественникам; но эти 
сказали им:

— Вы проповедуете веру, которую вы узнали в рабстве, но 
мы не хотим этой веры. Уходите и не показывайтесь больше 
в нашей стране.

Оба брата исчезли и уже никогда больше не возвраща-
лись в эти места.

Ингуши заимствуют, как калмыки, свои имена от живот-
ных: например, они называются поэ, что значит собака; уст 
— бык, кока — свинья. Они имеют по пять, шесть, даже семь 
жен; у них больше свободы в этом отношении, нежели у му-
сульман, которые могут иметь максимум четырех законных 
жен. Ингуши разделяются на больших и малых: первые жи-
вут на равнине, вторые в горах».

Дальше идет рассказ об осетинах, где великий классик 
дает и сравнение их с ингушами, как с народом, имеющим и 
общую судьбу, и отличительные черты. 

 При спорности и поверхностной подаче некоторых тези-
сов, в целом рассказ писателя о нашем крае и его людях 
представляет интерес для каждого, кто интересуется исто-
рией народа, тем более, что он написан одним из самых 
знаменитых мировых писателей.

Якуб Патиев

Листая календарь

Александр Дюма-отец 
и наш край

Русский поэт Игорь Иванович Ляпин 
давно уже стал для нас, ингушей, сво-
им и родным. Он был одним из лучших 
и крупнейших поэтов в русской литера-
туре 80-90-х годов прошлого и начала 
нынешнего века. А кроме того, Игорь 
Иванович был и видным деятелем рус-
ской культуры и литературы. Вот, что 
пишет о нём в своей книге «Русский ор-
ден внутри КПСС» Александр Байгушев: 
«Ляпин – прекрасный русский человек. 
И о нём стоит сказать чуть подробнее. 
В 1971 году он пришел в издательство 
«Современник». Под крылышком у Про-
кушева и Сорокина быстро вырос и как 
крупный поэт-трибун с собственным са-
мобытным лицом, и как хваткий органи-
затор. Был выдвинут издательством на 
учебу в ВПШ (высшая партийная школа 
– А.Г.), после которой был распределен 

по линии партноменклатуры в мощное 
издательство «Советская Россия» заме-
стителем главного редактора – по всей 
художественной литературе. Там себя 
хорошо проявил и был ЦК партии, с по-
дачи «Русской партии», брошен на про-
рыв – главным редактором в издатель-
ство «Детская литература». Три года 
(1979-1981) он вёл неравную борьбу. Но 
провести кадровую чистку и привести за 
собой своих людей ему не дали – руки 
у него оказались связанными. Он много 
успел сделать. Но один в поле не воин… 
Он трезво оценил обстановку… и подал 
заявление о переходе на творческую ра-
боту…»

Это был, конечно, сильнейший стресс, 
здесь недолго сорваться с тормозов, 
запить горькую…  И что делает в этот 
тяжелейший для семьи момент любя-
щая жена и заботливая мать детей Та-
тьяна? Буквально на следующий день, 
спозаранку, она  звонит, оказавшемуся 
кстати в Москве, многолетнему дру-
гу Игоря ингушу Мусе Албогачиеву. Их 
дружба, зародившаяся в годы учебы в 
Литературном институте им. М. Горько-
го, прошла к тому времени испытание 
временем и они дружили семьями. Муса 
живо откликнулся на беду друга и тут же 
помчался к ним домой. С этого звонка и 
с беды постигшей друга М. Албогачиев 
начинает свою книгу воспоминаний об 
Игоре Ляпине под названием «Кавказ-
ский пленник». Она вышла в Москве в 
издательстве «Российский писатель» 
тиражом, к сожалению, всего в одну ты-
сячу экземпляров.

М. Албогачиев, как верный и чуткий 
друг, сразу понял, что нужно Игорю в 
этот трудный момент жизни – резкая 
перемена обстановки. И сразу же взял 
быка за рога: «Куда ехали великие люди 
России в трудную минуту?

– По этапу в Сибирь, куда же ещё.
– Серость ты морская, на Кавказ еха-

ли, на перекладных. И тебе пора после-
довать их примеру.

Так поэт был приобщен к Кавказу – не 
к курортному, с которым он был знаком и 
раньше, а к народному, и конкретнее – к 
Ингушетии. После этой первой поездки 
И. Ляпин приезжал в Ингушетию много 
раз. Это стало для поэта душевной по-
требностью. В его стихотворении «Оди-
ночество» есть такие слова:

Я сюда от мыслей горьких
Не характер показать.
Я хочу в горах высоких,
Может, тоже одиноких,
Самого себя понять.

Наш известный писатель и поэт Муса 
Албогачиев никогда не был обласкан 
властями тогдашней Чечено-Ингуше-
тии, жил и творил в своем родном селе 
Али-Юрт или в Назрани, периодически 
наезжая в Москву. Зато в друзьях у него 
была вся Ингушетия и в особенности 

родной Назрановский район. И это было 
для него во сто крат важнее внимания 
властей. В объятия этих друзей Мусы и 
попал Игорь Ляпин по приезде в Ингу-
шетию. На недели впёред расписанная 
очередь на право приема московского 
друга у себя дома, если удается выкро-
ить «окно» – поездка в горы. В одну из 
таких поездок и родилось у Игоря Ивано-
вича стихотворение «Гармоника». Ритм 
этого стихотворения удивительно совпа-
дает со стремительным бегом к равнине 
горной реки Ассы. Он, этот ритм, сродни 
характеру горца – горячему, взрывному. 
Оно стало любимым в Ингушетии после 
того, как к его словам была написана му-
зыка, а песню исполнил блистательный 
ансамбль в составе Р. Наурбиева, И. Бе-
кова и Т. Дзейтова. Песня в их исполне-
нии получилась столь же бесшабашной, 
как и бег все той же Ассы: 

Эх, гони тоску с души!
Жизнь, она не ровненька,
Ну-ка, братцы ингуши,
Где у вас гармоника?

Ну-ка, брат Абу-Бакар,
Сто забот – помеха ли?
Раздувай в душе пожар,
Эх пошли – поехали!

Асса! Асса! Магомед!
Все на свете вертится.
Девяносто девять бед,
Будет сто – ответится.

Как поэту удалось так тонко уловить 
и нюансы натуры горцев, и особенности 

природы Кавказа мы видим в заключи-
тельных строчках этого стихотворения:

Как одна двенадцать душ
Тянем песни грустные.
То ли я уже ингуш,
То ли вы все – русские.

Благородная, открытая нараспашку 
натура Игоря Ляпина приняла в себя  ин-
гушей и он видел, что и они так же отно-
сятся к нему – русскому человеку.

Из книги М. Албогачиева я узнал ин-
тересную для себя вещь. До её прочте-
ния я считал, что к написанию музыки 
на текст Игоря Ивановича так или ина-
че причастно наше знаменитое трио –  
Р. Наурбиев – И. Беков – Т. Дзей-
тов. Но нет, оказывается, сам поэт 
нашёл и композитора – в то время 

молодого и начинающего Игоря 
Азарова из тогда ещё Ленинграда.

На той же странице книги Мусы, 
где говорится об этом, приводит-
ся строфа из  стихотворения «О, 
Ингушетия» другого московского 
друга Мусы Албогачиева Ивана 
Николюкина:

О, Ингушетия, моя родная 
мать,

Поскольку сын твой братом мне при-
ходится, 

Нам так легко друг друга понимать, 
Без лишних словарей слова обходят-

ся…

Ничего не имею против Ивана Нико-
люкина, поскольку ничего о нем не слы-
шал до прочтения этих строк. Но в них 
я вижу и  ощущаю лозунги и деклара-
ции тех лет, чего абсолютно нет у Игоря 
Ляпина. Это, видимо, чувствовал и сам 
автор и ревновал Ингушетию к своему 
более удачливому собрату по перу. Это 
читается в последовавшем диалоге: 
«Ну, как? Не одному же Ляпину писать 
об ингушах. Он, говорят, у вас прописал-
ся?

– Не прописался, а стал своим.
Вот они ключевые слова – стал своим. 

Это, видимо, понял и сам И.Николюкин, 
который через год приехал к Мусе в го-
сти в Назрань. Что из этого получилось, 
не знаю. Муса обещает рассказать об 
этом в одной из своих следующих книг.

Я познакомился с Игорем Ивановичем 
Ляпиным в самом конце 80-х годов про-
шлого века. Тогда в Орджоникидзе (ныне 
– Владикавказ) образовалась довольно 
большая группа ингушей среднего воз-
раста, которых объединяла общность 
интересов и мы довольно тесно обща-
лись. Как-то мне позвонил Мурад Долги-
ев, у него был довольно успешный стро-
ительный кооператив, и сообщил, что в 
гостинице «Владикавказ» живёт извест-
ный московский поэт и большой друг 
ингушского народа. Основное время он 
проводит в Ингушетии, а во «Владикав-
казе» уединяется, чтобы ему не мешали 
творить. Уже не помню подробностей, 
но к Игорю мы пошли большой груп-
пой. У него, на наше счастье, оказался 
и Муса Албогачиев, которого я раньше 
тоже не знал. Несколько дней мы тесно 
общались, выезжали на природу. Раз-
умеется, не обходилось без выпивки, но 
Игорь не пил ничего кроме минеральной 
воды. Я удивился какой ему, непьюще-
му, интерес в этом общении. Но и мы 
знали меру, блюли этикет и приставали 
к нему с просьбами почитать нам свои 
стихи. Игорь Иванович с удовольствием 
откликался на наши просьбы. А мы мле-
ли, слушая его. И неудивительно, ведь 
до этого в советской литературе на что-
либо хорошее про ингушей было табу. 
Как-то, в один из субботних дней Игорь 
Иванович сказал, что хотел бы побывать 
на свадьбе у местных ингушей… 

– Нет проблем, – 
говорю, – прямо зав-
тра выходит замуж 
моя свояченица, нам 
будут рады… Но тут 
вспомнили, что на 
завтра запланиро-
вано мероприятие, 
котрое уже не отме-
нишь. Судили – ряди-
ли, решили ехать не-
медленно. В Карца, к 
Хамхоевым, нагряну-
ли нежданно-негадан-
но большой толпой и 
были радушно встре-
чены. Игорь Иванович 
познакомился с за-
втрашней невестой, 
живо интересовался 
ходом предсвадебной 

суеты. Обещал посвятить невесте стихи 
и сокрушался, что её имя – Радимхан 
– портит окончание «хан». Успокоился 
только, когда я сказал, что существует и 
другой вариант имени – Радима…

Не знаю, выполнил ли Игорь своё обе-
щание – обстановка в регионе накаля-
лась и было не до сантиментов. Игорь 
Ляпин не остался в стороне от проблем 
так полюбившегося ингушского народа. 
Он стал активным участником движения 
ингушского народа за восстановление 
своей государственности в составе Рос-
сии. Эта тема ждет своего исследовате-
ля и я надеюсь он найдется, пока ещё 
живы свидетели и участники тех парла-
ментских и иных баталий. О себе скажу, 
что пока не прочитал об этом в книге 
Мусы, я об этом мало что знал.

Все ингуши старших поколений пом-
нят знаменитое выступление  Мусы 
Дарсигова на съезде народных депута-
тов СССР. Однако, мало кто знает, что 
готовилось оно на квартире у И. Ляпина. 
М. Дарсигов должен был, в рамках жест-
кого регламента, кратко и всеобъемлю-
ще сказать все о главной проблеме ин-
гушского народа. Поэтому, готовилось 
выступление депутата коллективно. 
Когда  все удовлетворенно сказали – это 
то, что нужно, пыл составителей охла-
дила жена Игоря Ивановича – Татьяна: 
слишком вычурно и громоздко. Проще 
нужно. Прислушались, ещё раз пере-
делали. И. Ляпин отпечатал текст на 
своей пишущей машинке и, вручая его 
Мусе Дарсигову, напутствовал его как 
выступать. Квартира И. Ляпина была в 
полном распоряжении ингушей и её, не 

без основания, называли тогда штабом 
Народного Совета.

И. Ляпин не был праздным наблюда-
телем за отчаянной борьбой маленького 
ингушского народа за свои права, он в 
ней активно участвовал на его стороне. 
Вот эпизод, связанный с приездом де-
путатской комиссии Верховного Совета 
СССР во главе с Беляковым. Цитирую по 
книге М. Албогачиева: «Народ собрался 
у Дома культуры совхоза «Экажевский, с 
надеждой глядел на членов комиссии… 
От желающих выступить, донести прав-
ду отбоя не было… Самое сильное впе-
чатление произвело на членов комиссии 
выступление Игоря. Он говорил четко, 
ясно, доходчиво… Когда представитель 

другого народа с такой болью и непод-
дельной искренностью говорит о тра-
гедии другого народа, такому человеку 
невозможно не верить. Своё выступле-
ние он завершил стихотворением «На 
площади Согласия»… Члены комиссии 
горячо пожимали ему руку, Аскар Акаев 
(тогда – президент Киргизии – А.Г.) об-
нял и я  слышал, как он сказал: – «Какой 
же вы молодец, Игорь Иванович!»

Когда начались кровавые события 
осени 1992 года в Пригородном районе 
И. Ляпин находился дома, в Москве. Но 
как только о них узнал, сразу же устре-
мился в Постпредство Ингушской Ре-
спублики при Президенте РФ, чтобы ему  
помогли как можно быстрее добраться 
до Ингушетии. Его отговаривали, говори-
ли об опасности, но он решительно пре-
сек эти разговоры: «Вы хоть понимаете, 
что мне говорите? Когда ингушам было 
хорошо, я был рядом, а когда им плохо я 
должен отсиживаться в Москве! И даль-
ше Муса продолжает: «Игоря берегли 
как могли, охраняли. Но не всегда это 
удавалось, для него как будто не суще-
ствовала опасность. Прошёл и проехал 
– где пешком, где на «жигуленке», где 
на БТРе по дымящейся, истерзанной, 
залитой кровью земле, своими глазами 
увидел следы чудовищного геноцида, 
пообщался с сотнями очевидцев в На-
зрани, Карца, Чермене…» Свою боль и  
свой гнев по поводу  увиденного он вы-
разил в стихах…

Название своей книги Муса Албогачи-
ев взял не с потолка. В одном из стихот-
ворений И. Ляпина есть такие строки:

Подо мной грохочет Терек.
На меня глядит Казбек.
Я теперь – кавказский пленник,
Полоненный человек.

Свою книгу наш маститый писатель и 
поэт заканчивает обращением к свое-
му ушедшему в 2005 году, на 64-м году 
жизни, другу и брату: «Одно скажу тебе 
точно: ингуши тебя не забыли… Твоим 
именем будут названы улицы, стихи 
включены в школьные учебники…» По-
следнее меня шокировало и я позвонил 
М. Албогачиеву: «Почему ты об этом 
говоришь в будущем времени? Неуже-
ли ничего этого до сих пор нет? Оказа-
лось, что нет. А, ведь, Игорь Ляпин един-
ственный литератор общероссийского 
масштаба, который значительную часть 
своего творчества посвятил Ингушетии, 
боролся вместе с нами за восстановле-
ние наших попранных прав, представил 
своё крепкое плечо в дни трагедии осе-
ни 1992 года. Те, кто был в те времена в 
сознательном возрасте будут помнить и 
чтить Игоря Ивановича Ляпина до конца 
своих дней. А что дальше? А дальше, 
если мы не включим  в школьные учеб-
ники произведения И. Ляпина, не назо-
вем его именем улицы, не увековечим 
его имя другими способами, наши дети, 
внуки… станут манкуртами, забывшими 
своё прошлое. А такое обязательно обо-
рачивается новый бедой.

Думаю, объяснение этому одно – вя-
лость и безинициативность многих на-
ших чиновников, к тому же часто не-
компетентный в проблемах нашего 
общества. У них один принцип – не вы-
совываться и ждать указаний сверху. 
А на самом верху – дел невпроворот. 
Глава республики, к сожалению, всего 
лишь человек и до решения всех про-
блем руки не всегда доходят. Я боль-
ше чем уверен, если министр образо-
вания и науки республики обратится к  
Ю.Б. Евкурову с предложением вклю-
чить в школьные учебники произведения  
И.И. Ляпина, будет не просто понят, а 
ещё и получит благодарность. То же са-
мое касается и названия улиц именем 
Поэта, тем более, что их у нас много 
прямо с идиотскими названиями: Ов-
ражная – в Назрани, Индустриальная – в  
с.п. Троицкое…

Чиновники, проявите же инициативу!

Абу ГАДАБОРШЕВ

P.S. В Национальной телерадиоком-
пании «Ингушетия» состоялась презен-
тация книги М. Албогачиева «Кавказский 
пленник». В ней участвовали первый 
секретарь Правления Союза писателей 
России Г.В. Иванов, второй секретарь 
этого же Союза Н.И. Дорошенко, автор 
книги, а также его и И. Ляпина общие 
друзья. Г.В. Иванов высоко отозвался о 
книге М. Албогачиева и вручил автору 
высшую награду Союза писателей РФ 
– «Золотую медаль Василия Шукшина».

Презентацию, с присущим ей профес-
сионализмом, провела член Союза пи-
сателей России, главный редактор жур-
нала «Литературная Ингушетия» Лейла 
Тамасханова.

Кавказом 
полоненный

К выходу в свет книги М. Албогачиева
«Кавказский пленник»

 26 июля отмечают День 
эсперанто - первого в мире 
искусственного языка. Эту 
знаковую систему создал 
окулист людвиг Маркович 
Заменгоф из нынешнего 
г.Белостока, который в 19 
веке входил в состав Рос-
сийской империи. 

Необходимость общения 
с интернациональным со-
ставом соседей - русскими, 
белорусами, поляками, ев-
реями, немцами, литовцами 
и другими навела юношу на 
создание языка, на котором 
можно было бы изъясняться 
любому человеку на плане-
те. Свой первый труд Люд-
виг Заменгоф опубликовал 
под псевдонимом Эсперанто 
(Esperanto), который пере-
водится как «Надеющийся». 
Он и стал названием само-
го языка. Из-за отсутствия 
официальной статистики, 
количество владетелей 
эсперанто по миру неизвест-
но. Разве что сайт «Этноло-
гия» считает, что в мире 2 
миллиона человек говорят 
на эсперанто.

 В России по данным Все-
российской переписи насе-
ления 2010 года эсперанто 
владеют 992 человека. 

 Наверно, не один Замен-
гоф мечтал уметь общаться 
с любым человеком планеты 
без переводчика. Но создать 
искусственный язык мож-
но, невозможно его сделать 
единым и единственным 
для всего человечества. Не 
дано. И – хорошо! 

 Библейское предание гла-
сит, что после Всемирного 
потопа человечество было 
представлено одним наро-
дом, говорившем на одном 
языке. Пришедшие с восто-
ка на землю в нижнем тече-
нии Тигра и Евфрата люди 
решили построить город, на-
званный Вавилоном, и баш-
ню до небес, чтобы «сделать 
себе имя». Но Бог прервал 
строительство башни и соз-
дал новые языки для разных 
людей, после чего они пере-
стали понимать друг друга, и 
не могли продолжать стро-
ительство города и башни. 
В итоге они рассеялись по 
всей земле, унеся с собой 
различные языки.

 Не случайно и в Главной 
Книге мусульман сказа-
но: «О люди! Воистину, Мы 
создали вас из мужчины и 
женщины и сделали вас на-
родами и племенами, что-
бы вы узнавали друг друга, 
и самый почитаемый перед 
Аллахом среди вас наибо-
лее богобоязненный. Во-
истину, Аллах – Знающий, 
Ведающий» (Коран: сура 49, 
аят 13). Человеку предо-
пределено иметь свой, от-
личный от других, язык, свое 

национальное лицо, свое 
племя, свой народ. Это – по-
дарок свыше, которым мы 
часто гордимся чаще все-
го за столом, с трибун или 
со страниц прессы. И мало 
кто задумывается над тем, 
что язык - главная характе-
ристика народа, лакмусо-
вая бумажка национальной 
идентичности. 

 Уверен, что эсперанто, по 
многим причинам, не суж-
дено стать единственным 
языком общения. Но не о 
том речь. Автор этих строк в 
годы молодости пытался ос-
воить язык эсперанто и не с 
чужих слов знает о нем. 

 Вспомнив об искусствен-
ном языке, подумалось о 
том, что при всей предопре-
деленности каждого языка, 
многие народы теряют эту 
главную характеристику на-
циональной идентичности. 
И наш народ – не исключе-
ние. 

 Часто можно слышать се-
тования на то, что ЮНЕСКО 
причислил ингушский язык 
к исчезающим, хотя ника-
кого такого понятия в его 
лексиконе нет. Но главное 
культурное ведомство мира 
право в своем мнении. 

 Может, кому-то это пока-
жется преувеличением, но 
роль эсперанто для ингу-
шей стал исполнять русский 
язык, с которым уже конку-
рирует арабский. Из совер-
шенно естественного и объ-
ективного состояния языка 
межнационального общения 
русский язык становится 
«эсперанто» для ингушей. 
Неосознанно-добровольно. 
Потому что так выгодно. 

 У нас модно ругать всех 
и вся за то, что ингушский 
язык теряет свою актуаль-
ность и применение. Ругают 
по привычке винить всех, но 
не себя. А виновны, если не 
все, то абсолютное большин-
ство формальных и реаль-
ных носителей ингушского 
языка. Ругают и нашу газету, 
которая же, конечно, долж-
на выходить на ингушском 
языке. Ругают телевидение, 
что мало говорят на родном 
языке. Но все критикующие 
хотят, чтобы другие говори-
ли на нем, другие читали, 
писали на родном языке. В 
этом и причина «вымира-
ния» языка. Одновременно 
насильно ни внедрить язык, 
как эсперанто, ни удержать 
применение родного, как 
ингушский, нельзя. И даже 
вынужденное применение 
«эсперанто» не влечет за 
собой насильственного от-
торжения от родного языка. 
Тут дело в выборе каждого 
в отдельности и социума в 
целом. 

 
И. ЗАуРАльСКИй

ЗяЗИКОв Бахьаудин

ДАЬГА
Волча хана хьа хам бара, 
Дахар, денар, хинна хатар,
Додачун, доагIачун барт,
Эздел, яхь, хьаьша, гаргалол:

Деррига хьа дешаца хадар.
Воша, йиша, даь-воша, нана,
Са хьох доаллаш, хьа бIара хьежар,
la «axl» аьлча, са доккха доахар...

Iан сайре ера дарзе, цIимхара,
ТалгIех лелача оалхазарий кепе
Хьувзаш, кхесташ чоалпаш легар,
Бирса Iоажал наIарга ера...

Цу дийнахьа дийлха дегаьш 
ЦIен даь мискалах дацар, 
Из дикал тIехь накъа ваьккхар,
БIаргаш даьра човне лешаш.

Дегаьш, мажарг хиле, хебалуш,
Даьга кхайкаш, из вехаш, 
3Iамига бараш, боккхий бараш 
ЦIенача дегашца хатар лайнараш бар.

Эсперанто так 
и не прижился, 

или 
О необходимости 

владеть своим 
языком
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Утерянный аттестат 00624002508126, выданный СОШ №1 с.п. Плиево в 2016 году на имя Плиевой Луизы Башировны, счи-
тать недействительным. 

Утерянный аттестат № 228016, выданный СОШ № 2 с.п. Экажево в 1989 году на имя Бековой Айны Османовны, считать 
недействительным.

Утерянный аттестат 00624001820108, выданный СОШ №5 с.п. Новый Редант в 2016 году на имя Хамхоевой Эсет Бесла-
новны, считать недействительным. 
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СвЕТСвЕТ

О Б ъ Я В л Е Н И Я

О Б ъ Я В л Е Н И Е

ЭТО МОЖНО ПРИГОТОвИТЬ И НУЖНО СЪЕСТЬ

Окрошка на кефире
В такие жаркие дни, как 

те, что стоят в последние 
дни на дворе, очень редко 
возникает желание съесть 
чего-нибудь горячего и тя-
желого. Но при этом голод 
все так же нас атакует и по-
тому мы часто задумыва-
емся над тем, что бы тако-
го поесть, чтобы не только 
наесться, но и освежиться. 
Мы решили посоветовать 
читателю рецепт вкус-
нейшего холодного супа - 
окрошки.

 
Итак, для приготовления 

нам понадобятся следующие 
ингредиенты: 1 л кефира жир-
ностью 3,2%, 7 яиц, 3 средние 
картофелины, 4–5 средних 
огурцов, 1 пучок редиса с очень свежей бот-
вой, 1 средний пучок зеленого лука, соль.

Для начала очистите картофель, нарежь-
те кубиками со стороной 1,5 см, положите в 
кастрюлю, залейте 1 стаканом горячей воды, 
доведите до кипения, посолите и варите 5 
мин. Снимите с огня и полностью остудите 
картофель в отваре.

Сварите яйца в кипящей воде вкрутую. 
Остудите под холодной водой и очистите. От-
ложите 3 желтка, остальные вместе с белка-
ми нарежьте мелкими кубиками.

Тонко нарежьте зеленый лук и часть ботвы 
редиса (примерно треть пучка). Положите 
лук и ботву в кастрюлю, в которой будете де-
лать окрошку. Посыпьте 1 ч. л. соли и начните 

толочь пестиком, постепенно добавляя отло-
женные желтки.

Влейте в зелень с желтками часть карто-
фельного отвара и тщательно перемешайте. 
Затем добавьте весь отвар вместе с картофе-
лем, кефир и рубленые яйца.

Редис и огурцы (их нужно очистить, если 
кожица жесткая) нарежьте кубиками со сто-
роной 1–1,5 см. Посолите, перемешайте 
и дайте постоять 5 мин. Затем добавьте в 
окрошку вместе с выделившимся соком. По-
ставьте окрошку в холодильник  настаивать-
ся  минимум  на      3 ч. Подавайте окрошку 
холодной.

Приятного аппетита! 
Ася ГЕТАГАЗОвА

Детский церебральный 
паралич (ДЦП) в Ингуше-
тии – диагноз не редкий. 
По данным статистики 
Всемирной организации 
здравоохранения распро-
странённость ДЦП в мире 
составляет 1-2 ребёнка на 
1000 новорождённых. В 
России последние стати-
стические данные обнов-
лялись лишь в 2010 году, 
данных по регионам нет 
вообще.

Между тем, в республи-
канском реабилитационном 
центре г. Магаса регулярно 
получают лечение десятки 
детей с ДЦП. Это дети до 
года жизни, у которых уже 
имеются признаки заболева-
ния, и дети от года до 16 лет 
с ярко выраженной симпто-
матикой. 

Каковы причины такой 
распространённости ДЦП в 
Ингушетии? 

Среди родителей популяр-
ностью пользуются несколь-
ко версий. Первая - вакци-
нопрофилактика, которая 
начинается с первых дней 
после рождения и продолжа-
ется весь период младенче-
ства и раннего детства, пока 
ребёнок не пойдёт в школу. 
Однако, анализ историй бо-
лезней в реабилитационном 
центре показал, что дети с 
диагнозом ДЦП в основном 
не привиты вообще или по-
лучили только 1-2 прививки. 
Вместе с тем, большая часть 
детей либо имели задерж-
ку развития внутриутробно, 
уже на этапе беременности, 

либо беременность и роды у 
мамы протекали с серьёзны-
ми осложнениями.

Вторая версия – родовая 
травма из-за нарушений ве-
дения родов медицинским 
персоналом. К сожалению, 
подобное встречается ча-
сто, но не только в Ингуше-
тии. Известны случаи, когда 
женщины выезжали в сосед-
ние республики, чтобы по-
лучить более качественную 
помощь, и возвращались 
домой, получив осложнения.

По мнению врачей, одна 
из причин развития и ро-
ста заболеваемости ДЦП 
именно у нас в республи-
ке – поздняя постановка на 
учёт и легкомысленное от-
ношение к беременности. 
Женщины, будучи в положе-
нии, продолжают выполнять 
тяжёлую работу по дому, не-
досыпают. Всё это отражает-
ся на развитии плода, когда 

спазмы сосудов и патология 
плаценты приводят к гипок-
сии.

Гипоксия, недостаточное 
поступление кислорода в 
ткани – главный виновник 
ДЦП. Приводят к гипоксии 
вышеизложенные причи-
ны: болезни мамы во время 
беременности, патология у 
новорождённого (напр., ин-
фекционные заболевания), 
родовая травма, патология 
родов (узкий таз, отслойка 
плаценты и др.), стимуляция 
родов. В одном из исследо-
ваний в Норвегии учёные вы-
яснили, что стимуляция ро-
дов повышает риск развития 
ДЦП, поэтому должна прово-
диться строго по показаниям. 

ДЦП – заболевание не-
излечимое, но на примере 
десятков детей, которые по-
лучили реабилитацию в цен-
тре г. Магаса, видно, что не-
которые функции возможно 

восстановить. 
Кроме обще-
принятых ме-
тодов, таких, 
как массаж, 
л е ч е б н а я 
физкультура, 
ф и з и оте р а -
пия, детям в 
республикан-
ском центре 
проводят про-
цедуры боту-
линотерапии 
( и н ъ е к ц и и 
б о т у л о т о к -
сина). Дети 
приобретают 
навыки, кото-
рых лишила 

их болезнь: учатся сидеть, 
а многие встают из колясок, 
начинают ходить без косты-
лей и поддержки.

Сложнее обстоит дело с 
задержкой психического и 
речевого развития – верного 
спутника ДЦП. Эти функции 
редко восстанавливаются, 
но улучшить их можно. На-
пример, дети начинают по-
нимать речь, пытаются раз-
говаривать.

Детский церебральный па-
ралич – серьёзное заболе-
вание, которое отражается 
на жизни всех членов семьи. 
Оно требует длительной ре-
абилитации, а прогноз чаще 
всего неизвестен. 

Поэтому важно занимать-
ся профилактикой ДЦП: во-
время становиться на учёт 
в женскую консультацию, не 
перегружать беременную 
женщину работой и стрес-
сами, сдавать все анализы 
и тщательно следить за здо-
ровьем, посещать детскую 
консультацию с новорождён-
ным и всех специалистов по 
плану диспансеризации. К 
медицинским работникам 
требований не меньше: 
своевременное проведение 
патронажей дородовых и 
послеродовых, постановка 
на учёт детей с признаками 
задержки развития, инфор-
мирование пациентов. Чем 
раньше выявлены наруше-
ния, тем лучше прогноз для 
развития ребёнка.

Фатима ГАйТуКИЕВА, 
врач педиатр, нефролог.

Пожалуй, трудно най-
ти человека совершенно 
равнодушного к арбузам 
и дыням, бойкая торговля 
которыми уже началась в 
населенных пунктах нашей 
республики. Однако люби-
мое лакомство может таить 
в себе опасность, о чем не 
устают предупреждать на-
селение представители 
Роспотребнадзора. В осо-
бенности это касается ны-
нешних ранних бахчевых, 
в которых никогда нельзя 
исключать повышенное 
содержание нитратов.

К ТОРГОВыМ точкам, осу-
ществляющим в Малгобеке 
реализацию бахчевых куль-

тур, приковано сегодня осо-
бое внимание городских вла-
стей. Рейдовые мероприятия 
по таким точкам, проводимые 
совместно с представителя-
ми контролирующих органи-
заций -  Роспотребнадзором 
и санэпидемстанцией – пока 
существенных нарушений не 
выявили. Однако в ходе од-
ного из последних рейдов по 
нестационарным развалам 

бахчевых выяснилось, что 
некоторые предпринимате-
ли ведут торговлю без соот-
ветствующей документации 
на сладкий товар. Таким об-
разом, вопросы соблюдения 
законодательства в сфере 
реализации бахчевых куль-
тур остаются актуальными. 
И при любом раскладе по-
купателям вовсе не стоит 
пренебрегать своим правом 
потребовать у продавца до-
кументы, подтверждающие 
безопасность продукта, – 
сертификат качества, про-
токол испытаний, договор о 
поставке бахчевых и т.д.

Представители Роспо-
требнадзора рекомендуют 
приобретать бахчевые, как, 

впрочем, и всю прочую пло-
доовощную продукцию, в 
специализированных местах 
торговли: на сельскохозяй-
ственных рынках, в магази-
нах и павильонах, где реали-
зуются товары, прошедшие 
соответствующую экспертизу 
в лабораториях. Это являет-
ся гарантией безопасности 
сельскохозяйственной про-
дукции.

Большому риску подверга-
ют себя те, кто приобретает 
фрукты, овощи и ягоды в ме-
стах несанкционированной 
торговли, вдоль трасс и на 
стихийных рынках. Употре-
бление такой продукции мо-
жет причинить серьезный 
вред здоровью.

Существуют несложные 
правила, следуя которым 
при покупке плодоовощной 
продукции любой человек 
может обезопасить себя и 
своих близких. Прежде все-
го, конечно, следует отда-
вать предпочтение приоб-
ретению сезонных овощей 
и фруктов, потому как в 
ранних достаточно высока 
вероятность повышенного 
содержания нитратов. 

Специалисты советуют 
при покупке томатов на ве-
точке обращать внимание на 
саму ветку. Если она упру-
гая, свежая, имеет однотон-
ный зеленый цвет, значит, 
томаты были сорваны не так 
давно и они свежие. Если же 
ветка высохшая, неровная – 
вам предлагают явно несве-
жие овощи.

При выборе моркови сле-
дует обратить внимание на 
ее цвет. Он должен быть 
однородным, без желтых и 
зеленых вкраплений.

Приобретая картофель, 
также необходимо присмо-
треться к цвету клубней. Не 
следует делать покупку, если 
плоды имеют зеленые пятна, 
которые появляются при не-
правильном хранении, если 
картофель в течение долго-
го времени пролежал под 
солнцем. Вследствие этого в 

картофеле образуется сола-
нин - опасное для здоровья 
человека вещество.

Если вы заметили, что 
у купленных вами яблок 
скользкая и липкая кожура, 
это значит, что фрукты об-
рабатывались дифенилом. 
Этот пищевой консервант 
удалить водой невозможно. 
При мытье обработанных 
таким образом яблок никак 
не обойтись без мыла. Но 
после этого плоды следует 
тщательно промыть, что-
бы удалить и остатки мыла. 
Проще и надежнее, навер-
ное, попросту сразу удалить 
кожуру. 

При покупке сельхоз-
продукции необходимо об-
ращать внимание на са-
нитарно-техническое и 
гигиеническое состояние 
торговой точки, а также на-
личие условий для соблюде-
ния правил личной гигиены 
персоналом. Если у про-
давца нет возможности эле-
ментарно вымыть за целый 
день руки, не исключено, что 
такая торговая точка может 
стать очагом возникновения 
и распространения инфек-
ционных заболеваний.

Завершая этот матери-
ал, хотелось бы привести 
некоторые цифры. В про-
шлом году Минздрав Рос-
сии утвердил рекомендации 
по рациональным нормам 
потребления гражданами 
пищевых продуктов, отвеча-
ющим современным требо-
ваниям здорового питания. 
В соответствие с этими ре-
комендациями в год человек 
должен употребить в пищу 
140 кг овощей и бахчевых, 
100 кг свежих фруктов, 90 кг 
картофеля.

Ахмет ГАЗДИЕВ

ЧТОБы ЛАКОМСТВО НЕ ПРИНЕСЛО 
ВРЕД ЗДОРОВЬЮ

ДЦП: кто виноват и что делать

20 июля в Москве, в рам-
ках международного дня 
шахмат, состоялся Кубок 
Москвы по блицу (молние-
носной игре). В нем приня-
ли участие 170 участников 
из 10 стран мира. Фавори-
том турнира, конечно же, 
считался чемпион мира  по 
блицу, вице-чемпион мира 
по классическим шахматам 
россиянин Сергей Карякин. 

Лучшим, однако, стал пре-
зидент шахматной федера-
ции Ингушетии международ-
ный гроссмейстер Эрнесто 
Инаркиев с очень высоким 
показателем – 8,5 очка из 9. 
Вот, что  сказал о своем успе-
хе победитель в интервью 
агентству «Р – Спорт». «Оче-
видно, что ключевыми ста-
ли для меня две победные 
партии с (занявшим в итоге 
второе место) Даниилом 
Дубовым и Сергеем Каряки-
ным. Тем более, что Сергей 

– действующий чемпион 
мира по блицу. И именно вы-
игрышами в этих встречах я 
и обеспечил себе комфорт-
ный отрыв в одно очко. Но 
оба поединка были очень 
интересными и концептуаль-
ными, мы сыграли в шахма-
ты хорошего уровня. Это моя 
первая победа в московских 
турнирах по блицу. И я уже 
давно не занимал высоких 
мест в крупных турнирах по 
блицу».

Говоря подробнее о пар-
тии с С. Карякиным, Эрнесто 
отметил, что соперник от-
дал ему фигуру ради атаки 
в неоднозначной позиции 
и продолжил: «Сергей по-
жертвовал фигуру уже в та-
ком положении, когда мосты 
были сожжены. Если бы он 
не пожертвовал, если бы 
он не подкручивал и не ата-
ковал, то ему пришлось бы 
смириться с худшей игрой. 
То, что он сделал,  было 

сильно и у него  получилась 
интересная позиция с вполне 
достаточной компенсацией». 
Отметим, что эта партия со-
стоялась в седьмом туре, 
когда оба шахматиста шли 
без потерь и имели по 6 оч-
ков. С. Корякин, в итоге, за-
нял пятое место – 7 очков из 
9.

Призовой фонд турнира 
составлял 370 тысяч рублей, 
120 тысяч из них достались 
победителю.

Между тем, в начале ав-
густа в Ингушетии пройдет, 
ставший уже традиционным, 
международный шахматный 
фестиваль.

В его рамках, как и в про-
шлом году, планируется матч 
между вице-чемпионом мира 
Борисом Гельфандом и чем-
пионом Европы 2016 года, 
президентом шахматной фе-
дерации Ингушетии Эрнесто 
Инаркиевым.

А. ИНСАРОВ

Дождался З. Бакаев, до-
ждались поклонники его 
таланта в Ингушетии, да 
и по всей стране – в вос-
кресном матче чемпионата 
России между московским 
«Спартаком» и  уфимской 
«уфой» Зелимхан вышел 
на поле в стартовом со-
ставе москвичей. Для нас 
это знаменательное со-
бытие – за всю историю 
советского и российского 
футбола З. Бакаев всего 
третий футболист – ингуш, 
принявший участие в мат-
че элитной лиги. Первым 

был игрок алмаатинского 
«Кайрата» Юсуп Шадиев в 
далекие уже 70-80-е годы 
прошлого века. Второй – 
Магомед Оздоев, защища-
ющий ныне спортивные 
цвета казанского «Рубина».

С начала нынешнего года 
имя З. Бакаева было на устах 
у болельщиков «Спартака» 
– чемпиона России. Он вос-
питанник этой команды и 
прошел в ней всю вертикаль: 
детские команды Академии, 
молодежный состав, «Спар-
так – 2» и, наконец, дебют 
в первой команде. К сожа-
лению, он пришелся на не 
очень удачный день «Спар-
така». В Уфе москвичам 
пришлось довольствовать-
ся нулевой ничьей. Газета 
«Спорт-Экспресс» выставила 
большинству из них тройки 
по пятибалльной системе, 
одну четверку и пару двоек. 
З. Бакаев удостоился трой-
ки, а игра его была охаракте-
ризована так:  «В 1-м тайме 
Зелимхан смотрелся как-то 
совсем скромно, а после пе-
рерыва (и, видимо, разговора 
с Каррерой) стал активнее, 
чаще брал игру на себя. По-
казал потенциал, разыгрался, 
но  был рано заменен».

З. Бакаеву 1 июля испол-
нился 21 год, но, как принято 
в российском футболе, он и 
его ровесники все ещё ходят 
в подающих надежды. А вот 
18-летний игрок «Монако» 
(французский чемпионат) 
уже вовсю феерит. Лучшие 
европейские команды хотят 
его купить, предлагая за него 
рекордные 190 млн. евро. И 
таких примеров в западноев-
ропейском футболе много. И 
никто из наших специалистов 
не может внятно объяснить 
почему так происходит.

А. ИНСАРОВ

Футбол

Дождались!

Шахматы

Кубок Москвы у Э. Инаркиева

Госавтоинспекцией МВД 
по Республике Ингушетия проводится 

ОПМ "Нетрезвый водитель"
В целях предупреждения дорожно-транспортных проис-

шествий, с участием водителей, управляющих транспортным 
средством в состоянии алкогольного или наркотического 
опьянения, в период с 7 по 30 июля 2017 года сотрудниками 
Госавтоинспекции МВД по Республике Ингушетия проводится 
оперативно-профилактическое мероприятие «Нетрезвый во-
дитель». Управление транспортным средством в состоянии 
алкогольного или наркотического опьянения является самым 

грубым правонарушением с высокой тяжестью последствий 
при дорожно-транспортных происшествиях.

В рамках данного мероприятия, ежедневно будут прово-
диться массовые проверки водителей, для пресечения на-
рушений, связанных с управлением транспортными сред-
ствами в состоянии опьянения. Госавтоинспекция МВД по 
Республике Ингушетия обращается к гражданам с просьбой 
сообщать о фактах управления водителями транспортными 
средствами в состоянии алкогольного опьянения.

Телефон дежурной части УГИБДД МВД по Республике Ин-
гушетия: 55-07-15, 55-07-16.

А.И.ОЗДОЕВА,
инспектор по пропаганде, старший лейтенант полиции

Информационное сообщение
Финансовый управляющий Мейриева Мусы Ахмедовича 

(ИНН 060301970730) сообщает о продаже следующего имуще-
ства должника:

- Автомашина ЗИЛ 133 ГЯ КС357, 1989 года выпуска, г/н 
С883ТС/06, начальная цена 130000 рублей; - Автомашина КРАЗ 
256 Б 1, 1993 года выпуска, г/н С884ТС/06, начальная цена 
130000 рублей, - Автомашина КРАЗ 256 Б 1, г/н С882ТС/06, на-
чальная цена 130000 рублей, - Автомашина ФОРД ФОКУС, 2010 
года выпуска, г/н Т040АС/06, начальная цена 300000 рублей.

Форма подачи заявок о цене - открытая.
Предложения (заявки) о приобретении имущества долж-

ника подаются по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, 
а.о.Насыр-Кортский, ул.Школьная, 44 А. Конт. тел. 89626410565, 
в течение пятнадцати дней с даты опубликования сообщения о 
продаже имущества должника. В заявке указывается цена, по 
которой претендент (покупатель) желает приобрести выстав-
ленное на продажу имущество должника, которая должна быть 
не ниже начальной цены продажи.

Договор купли-продажи выставленного на продажу имуще-
ства гражданина заключается с лицом, подавшим заявку на 
приобретение этого имущества, по указанной им (покупателем) 
цене, но не менее стоимости имущества, установленной Финан-
совым управляющим,

- в случае, если в срок, установленный для подачи заявок, 
поступило несколько предложений о покупке выставленного на 
продажу имущества гражданина, договор купли-продажи подпи-
сывается Финансовым управляющим с лицом, предложившим 
максимальную цену за выставленное на продажу имущество;

- в случае, если в срок, установленный для подачи заявок, по-
ступило несколько предложений (заявок) о покупке выставлен-
ного на продажу имущества гражданина по одинаковой цене, 
договор купли-продажи подписывается Финансовым управляю-
щим с лицом, первым подавшим предложение (заявку) о приоб-
ретении имущества.

Итоги продажи подводятся в 15 часов 00 минут (время указа-
но местное) дня, следующего за последним днем срока приема 
заявок.

Договор купли-продажи имущества подписывается в течение 
трех календарных дней с момента даты подведения итогов про-
дажи.

Информационное сообщение
Конкурсный управляющий ООО «Верстак» сообщает о про-

даже принадлежащего должнику простого векселя на сумму 
60000000 рублей, подлежащего оплате не позднее 09.11.2021г. 
Начальная цена векселя -1000000 рублей. Форма подачи заявок 
о цене - открытая.

Предложения (заявки) о приобретении векселя подаются по 
адресу: Республика Ингушетия, г.Карабулак, ул.Оздоева, 52, в 
рабочие дни с 10:00 до 17:00, контактный тел: 89287250099, в 
течение десяти дней с даты опубликования сообщения о прода-
же векселя. В заявке указывается цена, по которой претендент 
(покупатель) желает приобрести выставленный на продажу век-
сель, которая должна быть не ниже начальной цены продажи.

Договор купли-продажи выставленного на продажу векселя 
заключается с лицом, подавшим заявку на приобретение этого 
векселя, по указанной им (покупателем) цене, но не менее стои-
мости установленной конкурсным управляющим;

-  в случае, если в срок, установленный для подачи заявок, 
поступило несколько предложений о покупке выставленного на 
продажу векселя, договор купли-продажи подписывается кон-
курсным управляющим с лицом, предложившим максимальную 
цену за выставленный на продажу вексель;

- в случае, если в срок, установленный для подачи заявок, 
поступило несколько предложений (заявок) о покупке выстав-
ленного на продажу векселя по одинаковой цене, договор куп-
ли-продажи подписывается конкурсным управляющим с лицом, 
первым подавшим предложение (заявку) о приобретении иму-
щества.

Итоги продажи подводятся в 15 часов 00 минут (время указа-
но местное) дня, следующего за последним днем срока приема 
заявок.

Договор купли-продажи векселя подписывается в течение 
трех календарных дней с момента даты подведения итогов про-
дажи.

При продаже векселя оплата в соответствии с договором куп-
ли-продажи должна быть осуществлена покупателем в течение 
пяти дней со дня подписания договора.

Для получения дополнительной информации, а также полу-
чения формы заявки обращаться по вышеуказанному адресу.

Требуется постоянный контроль
Не все бизнесмены Назрани строго выполняют законодательство, регулирующее их деятельность в отрасли эко-

номики и сферы обслуживания. Речь идет об регулярной уплате налогов в бюджет города и республики. Даже те, 
кто имеет лицензию (разрешение) на экономическую деятельность не всегда платят налоги. Все эти факты стали 
известны в городской мэрии, и последовала соответствующая реакция на их устранение.

Уже несколько месяцев при мэрии действует межведомственная комиссия в составе сотрудников Межрайонной ИФНС Рос-
сии №1 по РИ и администрации Назрани. Они еженедельно проводят рейдовые мероприятия с целью легализации объектов 
налогообложения.

Так, из проверенных в последнее время 21 объекта пять оказались не зарегистрированы в налоговом органе. Им вручены 
уведомления о необходимости стать на учет и регулярно платить налоги. Если они в указанный срок не выполнят предпи-
сания, к ним будут приняты строгие меры, вплоть  до их закрытия. Это крупные коммерческие (частные) предприятия. Что 
касается мелких бизнесменов, то выявлено более 20 неплательщиков. Они тоже предупреждены, то есть регулярные налоги 
или свертывание деятельности. Количество мелких бизнесменов (продавцы, лавочники, таксисты обувщики и т. д.) с каждым 
месяцем увеличивается. Их контролировать гораздо труднее, чем средние и крупные коммерческие предприятия. Это по-
нимают члены Межведомственной комиссии. Дело осложняется тем, что многие мелкие бизнесмены вообще действуют без 
лицензии. Таких «лихачей» выявлять довольно трудно и это требует траты времени.

Для их выявления необходимо более тесное сотрудничество налоговиков и ОМС, которые выдают лицензии на коммерче-
скую деятельность, чтобы получатели сразу ставились на учет в налоговом ведомстве. Несоблюдение такого порядка и по-
зволяет бизнесменам не платить налоги. Что касается мелких бизнесменов, не имеющих лицензии, их необходимо выявлять 
с помощью руководства рынков, правоохранительных органов, членов Общественного совета при мэрии.

Все эти мероприятия по выявлению неплательщиков налогов взяты на вооружение членами межведомственной комиссии. 
Увеличение поступлений в городской бюджет тому свидетельство. Вопросы соблюдения налогового законодательства мэр 
Назрани и его сотрудники часто затрагивают на сходах граждан, которые в последнее время регулярно проводят в админи-
стративных округах и микрорайонах города, это тоже дает положительные результаты. Эти откровенные разговоры действуют 
на некоторых бизнесменов сильнее, чем деятельность Межведомственной комиссии.

В общем, работа по сбору налогов в Назрани осуществляется в комплексе. Здесь требуется постоянный контроль, меха-
низм для этого создан и функционирует успешно.

Я. ХАДЗИЕВ

Утерянный аттестат 00624001848494, выданный ГБОУ "СОШ №1 с.п. Плиево в 2015 году на имя Мержоева Ибрагима Сул-
тановича, считать недействительным. 


